

COLEGIO DEL FUTURO

HISTORIA 7º

**Fuente: Fragmento del libro Historia de las Civilizaciones Antiguas de Mesoamérica.
Período Post Clásico, Los Señoríos.
Unidad 5, Capítulo 10**

Adaptado y Revisado: Jorge Toledo
Libro Los Señoríos.
Palabras: 1717

Índice.

Introducción
Los Quichés
Reyes quiché
Los Kakchikeles
Los Tz`utujiles
Los Mames
Los Pipíles
Glosario

Los Señoríos

Introducción.

Después de la decadencia de la civilización maya al final del período clásico, veremos que empiezan a surgir y a desarrollarse culturas en los territorios más alejados de las principales ciudades mayas, descendientes siempre de los mayas y otros pueblos más al norte provenientes de México.

Las culturas que conforman Los Señoríos como veremos a continuación forman la cadena principal de la gran mayoría de los pueblos indígenas que existen en la actualidad, pueblos que se establecieron principalmente en el altiplano y región sur occidente de nuestro país, y que fueron los pueblos que

libraron las grandes batallas contra los conquistadores españoles en defensa de sus territorios.

Los Quichés

Los quichés o K'iche' fueron el grupo más poderoso del postclásico de Guatemala.

Era un grupo guerrero y conquistador, lograron tener bajo su dominio casi todo el occidente y sur occidente de Guatemala, actualmente los departamentos de Quiché, Huehuetenango, San Marcos, Quetzaltenango, Retalhuleu y parte de Chiapas en México.

Se enfrentaron a los conquistadores españoles en 1524 para defender su territorio.

El Popol Vuh relata que Balam Quitze, Balam Acab, Mahucutah e Iqui Balam fueron los fundadores del pueblo quiché, también describen que su primer poblado estaba en Chujuyup, una cumbre del departamento de Quiché, alejada de otras poblaciones de la época. En este momento eran un grupo pequeño, aislado y sin poder, pero eran hábiles negociadores y feroces guerreros, lograron hacer alianzas con otros grupos de la región.

Al tener más recursos trasladaron su capital a Izmanchí y luego a Q`umarkaj. La expansión y conquistas logradas por los quichés los convirtieron en el grupo más poderoso del altiplano, controlaban Sacapulas, Xelajú, Zaculeu, Aguacatán, Xetulul y Soconusco.

Q`umarcaj, la capital del reino quiché, se encuentra a un kilómetro de Sta. Cruz del Quiché. Fue fundada por el rey Gukumatz en 1250 y fue incendiada por Pedro de Alvarado en 1524.

La ciudad está rodeada de grandes barrancos que servían de protección y defensas, además había en las montañas cercanas miradores que servían para la vigilancia del territorio.

La plaza principal tiene dos templos, uno dedicado a Tohil, dios de cielo y la guerra y el otro a Awilix, diosa de la luna, en el centro está un altar redondo dedicado a Gukumatz, a los costados hay una cancha de juego de pelota

cerrada y una casa larga. En los alrededores hay plazas más pequeñas que eran residencias de los nobles quichés.

Muy cerca había otras dos ciudades, Ismachí y Chisalín que se comunicaban con Q`umarcaj por medio de calzadas.

La población estaba organizada en chinamits, que eran unidades territoriales y de residencia. Estaban a cargo de un nimha, casa grande, que era un **linaje noble**. Cada chinamit cultivaba y producía en su territorio lo que necesitaban para su población y para pagar tributo a Q`umarcaj.

El grupo más importante era los ahauob, los nobles descendientes de los fundadores, dentro de ellos había sacerdotes, oficiales militares y el rey, llamado Ahpop.

El segundo grupo de la sociedad lo formaban los comerciantes, guerreros, administradores del estado, artesanos y otros especialistas. El grupo más numeroso era los c`ahol, campesinos que se dedicaban a la agricultura y producción de alimentos y vivían afuera de la ciudad fortificada.

También había esclavos que eran cautivos de guerra o campesinos que no podían pagar el tributo que les correspondían, eran propiedad de los ahauob.

Todos estos grupos se basaban en la descendencia paterna o sea que los niños varones pertenecían al linaje del padre, las mujeres pasaban a formar parte del linaje de su esposo.

Para controlar los territorios conquistados construían ciudades en lugares elevados de fácil defensas y que permitían tener control visual del territorio. A estas ciudades se trasladaban nobles quichés para administrar a la población y exigir tributo.

Este fue el caso de Xelajú (Quetzaltenango), territorio mam conquistado por los quichés.

Reyes Quiché - Tecún Umán

Los quichés defendieron su territorio de los invasores españoles. Los enfrentamientos fueron descritos tanto por Pedro de Alvarado en sus cartas a España, como por los indígenas en varios documentos.

El Título de los Señores K`oyoi es muy interesante porque describe la muerte de Tecum, al que llamamos ahora Tecún Umán.

Tecún Umán era un noble quiché, nieto del rey Quicab, que residía en Totonicapán. Fue el encargado de defender el territorio de los invasores españoles, al mando de Pedro de Alvarado, en los **llanos** de Urbina, cerca de la Salcajá en Quetzaltenango.

Pedro de Alvarado relata en una de las batallas que eran muchos los que atacaban, cerca de 30,000 hombres que se fueron sumando conforme avanzaban, atacaban con flechas y que al ver a los caballos sintieron mucho temor, ya que la gran mayoría nunca los había visto. Les dimos un buen alcance y murieron muchos de ellos.

Por el relato sabemos que fueron muchos los quichés que enfrentaron a los conquistadores, el título de Koyoi relata que Tecún Umán llegó a Xelajú (Quetzaltenango) acompañado de guerreros para enfrentarse a los españoles

El enfrentamiento duró varios días y terminó con la muerte de Tecún Umán.

Después de esta historia los españoles se dirigieron a Q`umarcaj donde fueron invitados a entrar por el Ahpop. Ya dentro de la fortaleza Pedro de Alvarado mandó a quemar la ciudad y mató al rey.

Los Kaqchikeles

Los Kaqchikeles ocupan actualmente los departamentos de Chimaltenango, Sacatepéquez y parte de Sololá. Originalmente se dividían en cuatro amak o pueblos. Cada amak controlaba un territorio determinado y era gobernado por nobles. Los reyes Kaqchikeles recibían el nombre de ahpozotzil y ahpoxahil.

Se aliaron a los quichés cuando éstos iniciaron su expansión.

En ese tiempo vivían en Chiavar, la actual ciudad de Chichicastenango.

Durante el reinado de Quicab, entre 1470 y 1480, se separaron de los quichés y fundaron su propia capital en el cerro Ratzamut y llamaron Iximché, que también era llamada Tecpán Cuauhtemallan.

Iximché está ubicada en una **meseta** muy alta rodeada de barrancos con una entrada estrecha que estaba fortificada con **diques** y paredones. Había dos plazas principales que eran los palacios donde residían los ahpo de reyes. Cerca de la pirámide principal se encontró la tumba de un rey. Tenía ofrendas muy ricas y una fractura en el **hueso occipital**, que probablemente fue una herida sufrida durante una batalla y que le causó la muerte.

Llevaba una banda de oro en la cabeza, un collar de oro formado por 10 cabezas de jaguar y 40 cuentas, en los codos tenían brazaletes tallados en hueso de cráneo humano y una cabeza de jade cerca de la mandíbula.

Alrededor, están tres individuos adultos, que seguramente fueron sacrificados para formar parte de la ofrenda funeraria del rey.

Al ubicarse los kaqchikeles en Iximché iniciaron la conquista de los territorios vecinos y pelearon con los pokomanes de Mixcu (Chinautla) y Popah (Petapa), los pipiles de Panatcat (Escuintla) y con sus antiguos jefes los quichés. La rivalidad que tenían con los quichés, los llevó a buscar una alianza con los españoles al inicio de la conquista. De esta forma los españoles lograron derrotarlos más fácilmente. Pero los kaqchiqueles pronto descubrieron que no podía confiar en los españoles y se rebelaron, abandonaron su ciudad y se refugiaron en las montañas desde donde mantuvieron un constante hostigamiento contra los españoles por casi diez años.

Se conoce mucho de la historia de los kaqchikeles por los documentos que escribieron al inicio de la colonia como son: Memorial de Sololá, Testamento de los Xpantzay y Título de Alotenango.

Los Tz`utujiles

Los tz`utujiles fueron inicialmente aliados, al igual que los kaqchikeles, de los quichés. Habitaron la región alrededor del lago de Atitlán y una franja hacia el sur en la boca-costa. Actualmente ocupan los poblados de San Lucas

Tolimán, Cerro de Oro, Santiago Atitlán, San Pedro La Laguna, San Juan La Laguna y San Pablo la Laguna.

Sus poblados más importantes en tiempos prehispánicos fueron Chiyá o Chuitinamit y Xikomuk, que se encuentra cerca de Santiago Atitlán.

Su gobernante o rey recibía el título Ahtz`iquinajav que quiere decir el de la casa del pájaro, habían también 16 señores principales que probablemente tenían territorios bajo su control.

La alianza con los quichés se basaba en alianzas matrimoniales y pago de tributo. Se sabe que C`otuja, rey quiché, se casó con la hija del señor de Malaj, una población tz`utujil de la boca-costa.

Los tz`utujiles participaron en un intento de asesinar a Quicab.

El intento fracasó pero gracias a esta rebelión varios poblados recobraron su autonomía. Los tz`utujiles pelearon luego contra los Kaqchikeles hasta que perdieron el control de la región al norte del lago de Atitlán.

Los Mames

Los mames ocuparon un extenso territorio de occidente de Guatemala, que incluían parte de Huehuetenango, San Marcos, Quetzaltenango y Totonicapán. Casi la totalidad del territorio fue conquistado por los quichés en el siglo XIV y por esta razón se tiene poca información de ellos. El centro de poder Mam se ubicó en Xinabajul, conocido por su nombre quiché, Zaculeu.

Caibil Balam es el nombre del rey de Zaculeu que, según relato de Pedro de Alvarado, era el Mam y que llegó a Q`umarcaj para ayudar a los quichés a engañar a los españoles y quemar la ciudad cuando ellos entraran.

Los Pipiles

Son inmigrantes en Guatemala y El Salvador que procedían del centro de México y hablaban nahuatl. Desde el período clásico la costa sur tuvo contacto con el centro de México y parte de ella probablemente fue controlada por Teotihuacán.

Es fácil imaginar que posteriormente otros grupos del centro de México, relacionados con los toltecas, emigraran a territorios lejanos pero conocidos.

Los primeros asentamientos pipiles se ubican en El Salvador, en Cihuatán, Tacuscalco y las orillas del Lago de Guija.

Las capitales pipiles ocupadas durante la conquista española fueron Itzcuintepec, Jalpatagua, Mita, Izalco y Cuscatlán.

Los pipiles controlaron un amplio territorio desde los departamentos de Suchitepéquez hasta Jutiapa y El Salvador. Mantuvieron guerras o alianzas con los Tz'utujiles y Kaqchikeles para controlar el territorio.

Glosario.

Diques. Muro grueso que se construye para contener las aguas, para elevar su nivel o para desviar su curso.

Hueso Occipital. Hueso situado en la parte posterior de la cabeza.

Llanos. Terreno sin desniveles y generalmente muy extenso.

Meseta. Extensión de terreno llano y considerablemente elevado respecto al nivel del mar.

Linaje noble. Línea de antepasados y descendientes de una persona noble.